



Éditorial

N° 150

PROCLAMER LA PAROLE

Don de la vie pour un monde fragile

Ancrés dans notre époque et dans des contextes divers, nous reconnaissons la grande fragilité et la blessure profonde de notre monde et de la communauté humaine. Pour décrire cette fragilité, reconnue également par l'Écriture, saint Paul utilise le terme de « futilité » (cf. Rm 8, 20). La « futilité » renvoie à la soumission universelle de toute la création, y compris l'humanité, aux forces de la mort et du désordre qui perturbent l'harmonie à tous les niveaux de l'existence et mettent finalement la vie en danger.

La futilité de notre monde et ses blessures découlent des conséquences durables de la profonde perturbation de l'harmonie de la création de Dieu, dont l'humanité est responsable (cf. Gn 3). En ce sens, nous avons identifié trois domaines comme étant particulièrement préoccupants pour notre mission et notre ministère :

a) La fragilité de la création. Malgré de nombreux efforts et initiatives, la crise écologique s'aggrave au lieu de



L'ANNONCE DE LA PAROLE

dans la fragilité de notre monde

s'atténuer. Les actions et les modes de vie humains ont des conséquences dramatiques pour l'environnement et perturbent gravement le milieu naturel. Affectée par le changement climatique, la pollution et la perte de la biodiversité, la planète Terre, notre maison, est vraiment soumise à la futilité, dont ses gardiens humains sont en grande partie responsables.

b) La fragilité de la communauté humaine. La pandémie de COVID-19 a mis au jour la fragilité de la communauté humaine. Elle a fait voler en éclats nos illusions de contrôler le monde et notre capacité à déterminer notre destin. Cette perte de contrôle a



révélé la vulnérabilité et la fugacité de notre existence, ainsi que l'inefficacité et l'inutilité des structures et des systèmes que nous inventons pour sécuriser nos vies. Elle a également mis en évidence notre ignorance des conséquences à long terme de nos actions et la facilité avec laquelle nous pouvons être, à notre tour, les victimes de nos propres créations et dispositifs.

c) La fragilité de l'Église. Le péché, la faiblesse, et la soif égocentrique de domination et de contrôle ont eu des

effets dévastateurs sur les relations humaines, provoquant une profonde blessure dans la communauté de foi, l'Église. Cela n'est nulle part plus évident que dans les cas d'abus sexuels sur des mineurs et des adultes vulnérables, qui ont détruit d'innombrables vies. En outre, l'Assemblée a identifié une vulnérabilité encore plus insidieuse dans les structures et le ministère de l'Église, qui souvent consacrent et justifient des coutumes et des pratiques qui obscurcissent, voire contredisent,

l'amour et la miséricorde de Dieu à l'égard de sa création et de son peuple. Et parmi elles, les schémas du cléricisme, du ritualisme et une insistance sur le maintien de traditions qui ne sont que de simples coutumes humaines auxquelles on a indûment conféré un statut sacré. Cette fragilité mine l'efficacité de la pastorale biblique et la crédibilité du témoignage chrétien en général.

Cette reconnaissance honnête de la fragilité et de la futilité de notre monde a servi de toile de fond à l'Assemblée à deux niveaux essentiels. Tout d'abord, elle a mis en évidence, la dignité et la valeur de la vie en tant que don de Dieu qu'il faut chérir et sauvegarder. Puis, partant de ce fondement, **la Parole de Dieu, qui reconnaît la fragilité de la vie mais surtout proclame la bonne nouvelle de l'espérance enracinée dans l'amour et la grâce de Dieu, est apparue comme un don précieux et vivifiant pour notre monde fragile.**

*Extrait de la Déclaration finale
de la 10^e Assemblée Plénière
de la Fédération Biblique Catholique
à Mar Del Plata en Argentine
du 15 au 21 avril 2023.*

LA DIFFUSION DE LA BIBLE, UNE MISSION PASTORALE DES LAÏCS SVD

Les Laïcs SVD pour la diffusion de la BIBLE

Pour être membre effectif de la Fraternité SVD, il faut suivre une formation accélérée de six mois pouvant nous permettre de prendre un engagement définitif. Quant à nous, après avoir suivi cette formation, nous étions envoyés en mission pastorale au cours d'une messe solennelle présidée par le Révérend Père Provincial Alpha MAZENGA (aujourd'hui Provincial honoraire). Chaque membre avait reçu une mission pastorale. Les uns ont été envoyés à l'ORPER (Œuvre de Reclassement et de Protection des Enfants de la Rue), les autres comme Familles d'accueil pour les jeunes des maisons de formation SVD de la 12^{ème} et de la 15^{ème} Rue Limete pour les accompagner. En ce qui nous concerne, nous avons été encouragés par le Révérend Père Valerian D'Souza, Curé de la Paroisse Notre Dame d'Afrique, à nous engager dans la mission de la diffusion de la Bible et autres documents de l'Église.

Nous avons commencé notre mission pastorale au mois de septembre

2022, Mois de la Bible, à la Paroisse Notre Dame d'Afrique à Lemba. Avant le début de la première Messe qui commence habituellement à 6h30', nous sommes déjà installés devant l'Église paroissiale. Compte tenu du flux de Chrétiens qui veulent à tout prix avoir leur Bible, nous sommes obligés d'assister à toutes les Messes pour donner l'occasion à tout le monde d'acheter sa Bible et cela à la grande satisfaction de tous les Paroissiens. Et nous avons opté d'élargir cette activité à d'autres Paroisses, comme une fois le cas à la Paroisse Sainte Christine, ensemble avec le Révérend Père Valerian D'Souza, Curé de la Paroisse Notre Dame d'Afrique que nous avons accompagné et qui y a présidé la Messe de 6h30'.

Fidèles à notre engagement, à 06h00' du matin, nous étions déjà installés devant la Paroisse. Après la Messe, tout le monde s'est précipité d'acheter sa Bible. Au mois d'octobre 2022, Mois de la Mission, nous avons également sensibilisé les chrétiens de la Paroisse Notre Dame d'Afrique de tenter l'expérience d'acheter une Bible à offrir à un parent, un proche, un ami ou une connaissance, en se référant à Josué 1, 8 : « *Que ce livre de la Loi ne s'éloigne pas de ta bouche, et médite-le jour et nuit, afin que tu prennes garde à faire selon tout ce*

qui y est écrit ; car alors tu feras réussir tes voies, et alors tu prospéreras ». L'objectif pour nous est d'encourager les Chrétiens à une mission pastorale de proximité.

Au mois de septembre 2023, Mois de la Bible, nous étions opérationnels pour exercer notre mission pastorale tous les dimanches et à toutes les Messes. Par contre pour le mois d'octobre 2023, Mois de la Mission, nous avons été également en mission dans d'autres paroisses environnantes. Cet engagement est pour nous une grande expérience pastorale parce que les Chrétiens viennent se procurer la Bible et autres documents de l'Église même à domicile.

*Léonard NGOMA MBAKI,
Vice-Coordonnateur National de la
Fraternité SVD*

JUBILÉ D'ARGENT DE L'ÉPISCOPAT DE S.E. Mgr Melchisédech Sikuli

Un grand événement. Le 11 août 2023, environ 300 000 fidèles ont entrepris un voyage vers le Diocèse de Butembo-Beni, déchiré par la guerre et jusqu'ici soumis à la loi martiale. L'objectif était d'honorer et de féliciter leur Évêque, S.E. **Mgr Melchisédech Sikuli**, qui célébrait son jubilé d'argent en tant que Berger infatigable de son

troupeau. Les souvenirs d'il y a 25 ans persistent, lorsque la rébellion a éclaté lors de son ordination épiscopale, divisant le pays en quatre parties. Malgré les turbulences, la présence résolue de Mgr Sikuli a encouragé ses prêtres et ses agents pastoraux laïcs, les dissuadant d'abandonner leurs fonctions face à l'insécurité, aux enlèvements et à la

dirigé son peuple avec détermination au lieu de reculer. La célébration eucharistique rassemblait des Évêques, des représentants de l'Église, de nombreux Prêtres, le gouverneur militaire et son entourage, et d'autres représentants de l'État et invités de marque.

Le cadeau qu'il souhaitait. Le jubilaire reçut des cadeaux de toutes sortes,



violence. En conséquence, son peuple a tenu bon dans ses villages, faisant preuve de résilience et d'espoir durable. Son surnom de « *Vikomeshwe* », qui signifie « *que la guerre prenne fin* », reste gravé dans les mémoires. Le Cardinal Fridolin Ambongo a honoré l'événement en exprimant personnellement sa gratitude au prélat pour avoir

allant d'humbles offrandes des habitants du pays (des légumes, des fruits, des chèvres et des poules, bref, gros et petit bétail) à un véhicule à quatre roues motrices et des contributions financières. Cependant, Mgr Sikuli lui-même nourrissait un souhait unique. À la suite de la visite du Pape François à Kinshasa en février, il a fait appel à l'équipe de la

maison d'édition *Verbum Bible*, accompagné par le P. Léopold Ditona du *Service de l'Apostolat Biblique* de la CENCO. Il demandait notre collaboration pour concrétiser son rêve : avoir **un lectionnaire en Kinande**, la langue de son diocèse. Son intention était de présenter ce livre liturgique à son peuple le jour de son jubilé. Et c'est ce qu'il a fait !

Travail en synergie. Notre première réponse a été que réaliser cet objectif dans un délai si bref était techniquement impossible. Mais le Père Aimé Mate Kule, jésuite originaire du peuple nande, s'est engagé à livrer le texte dans ce bref délai strict, en étroite collaboration avec M. l'Abbé Kakule Jean de Dieu du *Centre Diocésain de Pastorale, Catéchèse et Liturgie* (CDPCL) du Diocèse de Butembo-Beni. Notre partenaire, la maison d'édition *Editorial Verbo Divino* en Espagne, a fait preuve d'une flexibilité exceptionnelle, reconnaissant le désir fervent de l'Évêque et respectant le délai. C'est avec une joie profonde qu'il révéla le Lectionnaire devant l'assemblée le jour de la célébration de son jubilé.

La Parole de Dieu, son cadeau pour le peuple. Lors de son expression de gratitude, Mgr Melchisédech a souligné le rôle crucial de la Parole de Dieu dans la vie des chrétiens et de leurs communautés. Nos efforts ont porté leurs fruits

lorsque, devant toute l'assemblée, il a exprimé sa gratitude aux Missionnaires du Verbe Divin et à leur Maison d'Édition **Verbum Bible**, pour avoir transformé son souhait en réalité. Son désir le plus ardent est que la Parole de Dieu pénètre dans le cœur de ceux qui l'entendent dans leur langue maternelle, approfondissant ainsi leur foi.

Père Xene A. Sanchez, SVD
Verbum Bible - Kinshasa

SESSION DE SÉMINAIRE BIBLIQUE DE BASE

au Diocèse
d'Isiro-Niangara
du 14 au 18 août 2023

La mention d'Isiro suscite spontanément la mémoire du martyre de la Bienheureuse Anuarite (sœur Marie-Clémentine Anoalite Nengapeta) pendant la rébellion Simba de 1964. Toujours pendant cette rébellion, quatre Missionnaires Comboniens, plusieurs Missionnaires Dominicains et Prêtres du Sacré Cœur ont été tués dans toute la province du Haut-Uélé sans compter les chrétiens inconnus. Grâce à Dieu, il y a maintenant la paix et le développement de la ville est bien visible. Le P. Rinaldo Do, Missionnaire de la Conso-

lata, soucieux de l'approfondissement de la foi fondée sur la Parole de Dieu a invité le P. Xene Sanchez de *Verbum Bible* à Isiro pour organiser un *Séminaire Biblique de Base* (SBB). Pour cette activité, il a offert le Centre Père Oscar, un lieu idéal, pour la formation. L'Abbé Ferdinand Ngassa, le Responsable de la Pastorale du Diocèse a invité ceux qui s'intéressent d'y participer.

Des exigences. Le Séminaire Biblique de Base est habituellement organisé en 5 jours. Avec la disponibilité de

18h00. Pour avoir des certificats il ne fallait pas rater une seule séance ! Malgré tout cela, 64 participants ont répondu à l'invitation et une vingtaine de candidats désireux de devenir des animateurs ont suivi assidûment la formation supplémentaire. Ceux qui ont appris la nouvelle se sont ajoutés pour arriver à 72 participants. L'assurance d'organiser plus tard des séances de repêchages pour compléter ce qu'on a raté ont encouragé les « participants de la dernière heure ». Plusieurs chrétiens ont



l'Animateur, les séances avaient lieu de 8h30 à 13h00. Des conditions paraissaient exigeantes pour beaucoup de participants. Pourtant ils y manifestaient de l'intérêt. Et, en plus, ceux qui s'engagent à devenir des futurs animateurs devaient se rendre au Centre pour une formation supplémentaire de 16h30 à

18h00. Pour avoir des certificats il ne fallait pas rater une seule séance ! Malgré tout cela, 64 participants ont répondu à l'invitation et une vingtaine de candidats désireux de devenir des animateurs ont suivi assidûment la formation supplémentaire. Ceux qui ont appris la nouvelle se sont ajoutés pour arriver à 72 participants. L'assurance d'organiser plus tard des séances de repêchages pour compléter ce qu'on a raté ont encouragé les « participants de la dernière heure ». Plusieurs chrétiens ont exprimé leur regret d'avoir raté le SBB car la plupart ne pouvaient pas quitter leur travail. Le besoin de former des équipes de formateurs se fait sentir davantage. À part le SBB le P. Xene a été invité à la radio diocésaine, Radio Boboto, pour parler de la Bible. Il a présidé des messes dominicales dans les pa-

roisses Notre Dame de l'Annonciation, St André Kagwa et au Sanctuaire national Bienheureuse Anuarite.

Une vraie détermination. Déjà au cours des rencontres avec les futurs animateurs, la formation des officiers provisoires a été approuvée pour assurer l'évolution d'un groupe pour la pastorale biblique. La coordination urbaine des animateurs du SBB est née avec M. Joachim Masanza comme président, le P. Rinaldo Do comme aumônier et deux diacres Zéphyrin Bebaboy et Jean-Pierre comme encadreurs. Une délégation s'est présentée au Bureau de la Pastorale Diocésaine pour donner un compte-rendu du séminaire et leur vision pour l'avenir. Une vingtaine de membres a formé un groupe WhatsApp appelé **Forum S.B.B. Isiro/Info** créé par le séminariste Consolata

Jean Louis Balewame. Nous remercions l'équipe de nos jeunes de la Consolata qui ont travaillé « derrière la scène » pour le succès du SBB. Il y a grand espoir qu'avec les équipes du SBB des futurs séminaires seront organisés avec un programme adapté à la disponibilité de chrétiens dans les paroisses.

*Pères Xene A. Sanchez, SVD
et Rinaldo Do, IMC*

L'IMPACT DES ANIMATEURS BIBLIQUES DURANT LE MOIS DE LA BIBLE DANS LEURS PAROISSES

Les animateurs bibliques formés au Centre Catholique LILOBA sont des laïcs chargés de l'animation biblique dans leurs paroisses, par des initiatives comme les formations, les séminaires, les partages et cercles bibliques.

La recommandation de son Eminence



Fridolin Cardinal AMBONGO sur la lecture de la Bible et sur la formation biblique a réconforté les animateurs. Ceci montre à suffisance la nécessité d'organiser le cours de Bible dans nos paroisses. L'impact a été visible dès l'ouverture du Mois de la Bible, les animateurs se sont appropriés ledit Mois de la Bible par des enseignements au niveau des CEVB, du Renouveau charismatique et d'autres groupes, par le

partage biblique, etc., et par les émissions bibliques à Radio Maria de Kinshasa, à travers l'émission « La Bible au Quotidien ».

Mélanie MBOMBO,

*Animatrice de l'émission biblique
« La Bible au Quotidien »
Radio Maria - Kinshasa*

avenue. La danse comme manifestation de joie a contaminé certains passants, curieux de voir ce qui se passait. Le rendez-vous est pris pour le marché de Noël en décembre 2023.

Sr Godelieve MASTAKI, FSP

Librairie Paulines de Kisangani

LA JOIE DE LA PAROLE EST UNIQUE

Le mois biblique vient de prendre fin ce samedi 30 septembre, sous le signe de la journée africaine de la Bible. À Kisangani cette journée a été saluée par les participants du concours biblique organisé par la librairie *Paulines*. Trente-cinq (35) candidats sur soixante (60), venus de différentes églises chrétiennes, ont pris part à la remise des Bibles et albums bibliques pour récompenser leurs efforts à connaître la Bible. Nombreux parmi eux sont des jeunes qui, vues les conditions sociales, n'ont pas des moyens pour s'acheter une Bible. Ils n'en revenaient pas qu'ils aient finalement une Bible propre à eux. Le sourire et la joie étaient sur le visage de tous. La célébration de cet événement s'est déroulée sur le grand boulevard de Kisangani en guise de témoignage aux motards qui fréquentent nombreux cette

LES SCOLASTIQUES SVD FACE AU SÉMINAIRE BIBLIQUE DE BASE :

Une expérience enthousiasmante

La Parole de Dieu a une telle efficacité et puissance que, comme le levain, elle est un ferment capable de transformer toute la pâte qu'est l'humanité entière, et, par conséquent, ceux et celles qui s'approchent d'*Elle* par la méditation et le partage (cf. Is 55, 11 ; Mt 13, 33). En effet, cette année nous a offert une telle opportunité que nous n'avons pas hésité de redécouvrir l'essence du Séminaire Biblique de Base (SBB). Celui-ci nous a amené à la fois à « estimer la valeur de la Bible, à faire l'expérience de la Parole de Dieu dans notre vie et dans notre communauté, à approfondir notre foi à travers la *lectio divina* et le *partage biblique* ». Nous avons été amenés à

comprendre que la Bible a une valeur incomparable, et nous sommes conviés à l'aimer comme on aime la personne humaine.

C'était à la Mission Catholique SVD NGONDI (au Diocèse de Kenge dans la Province du Kwango) que nous avons suivi avec intérêt le Séminaire Biblique de Base et découvert que ce Séminaire

biblique ainsi que les différentes conférences (la Bible comme Livre, comment aborder la Bible ?, la Bible comme la Parole de Dieu et Notre réponse à la Parole de Dieu). Ô ! comme nous avons toujours soif d'écouter l'animateur : la Parole de Dieu, comme une source jaillissante, ne faisait qu'inonder nos cœurs du désir de l'apprendre davantage. Il



a une aussi riche qu'enthousiasmante valeur. En ce sens qu'il nous a aidés à dissiper une large partie de notre ignorance de l'insondable richesse qu'est la Parole de Dieu, contenue dans la Bible. Nous avons eu à effectuer un voyage très enrichissant : partant de l'intronisation de la Bible jusqu'à la célébration eucharistique en passant par le parcours

s'agit concrètement « d'accueillir la Bible comme notre *livre de vie, de prière et de formation permanente* ». Et c'est spécialement sur le chemin du *Partage biblique* en communauté que nous parvenons à découvrir cette richesse insondable que renferme la Bible, « la Parole de Dieu en des langues humaines, écrite pour nous et pour notre salut ».

Il y a quelques années passées que le Père Werner Bach, SVD, avait publié un livre dont le titre reste aussi captivant que significatif : « *Lire la Bible... mais comment ?* » On le voit, il ne suffit pas de lire la Bible, mais encore faut-il apprendre à la lire pour mieux l'aborder, mieux l'étudier, mieux la méditer et mieux la transmettre aux autres. Ainsi, non seulement que le SBB a réactivé notre intérêt pour la Parole de Dieu, mais encore et surtout nous a-t-il amenés à comprendre que la Parole de Dieu est une force, une source inépuisable qui a toujours quelque chose à nous apprendre, à nous instruire sur notre relation avec Dieu. C'est vraiment une fontaine intarissable où nous puisons des énergies nécessaires pour notre croissance en tant que religieux à la suite du Christ, le Verbe Incarné. Aussi avons-nous découvert que la Parole de Dieu écoutée, méditée et étudiée se doit aussi être une Parole transmise pour qu'également d'autres bénéficient de sa richesse. Telle est l'invitation qui nous a été lancée en vue de nous engager davantage dans l'apostolat biblique qui est notre champ charismatique.

C'est dire en d'autres mots que le SBB a non seulement réveillé et ranimé notre amour pour la Parole de Dieu, mais encore et surtout il a suscité le désir, voire l'élan de la méditation régulière de cette Parole qui donne vie (Ps 119, 164). Dès

lors, nous nous familiarisons avec la Bible par le partage biblique, afin que, nourris de son enseignement, nous restions en communion avec Celui qui nous a appelés à Le servir en suivant son Fils. Notre plus grande joie est que le SBB nous a aidés à redécouvrir l'immensité de l'amour dont Dieu nous aime quand nous nous nourrissons de sa Parole. La vocation à laquelle Il nous a appelés n'a, et n'aura de sens que dans la méditation régulière et quotidienne de sa Parole. Notre plus grande réponse reste l'effort dans l'étude assidue de cette Parole en vue d'une transmission réussie au peuple de Dieu.

En un mot, le SBB a suscité en nous la soif de lire la Bible comme on lit la lettre d'un ami : lire la Bible, encore et toujours, autant que nous le pouvons, voilà une manière positive de répondre à l'écoute attentive et méditative de la Parole de Dieu. Telle reste notre conviction : si nous ne nous mettons pas à lire et méditer cette Parole, ni à la transmettre aux autres, vaine sera notre vocation à la suite du Verbe Incarné. Car, « Ignorer les Écritures, c'est ignorer le Christ », disait saint Jérôme. Et donc, la Bible reste la seule et l'unique fontaine où nous aurons à puiser des énergies suffisantes pour alimenter notre vocation à la suite du Christ Jésus.

Fr. Christian Tanzey, SVD

FORMATION DES ANIMATEURS BIBLIQUES AU CENTRE CATHOLIQUE LILOBA

Le dimanche 10 septembre 2023, nous avons célébré à la Paroisse Notre Dame d'Afrique à Lemba à Kinshasa la Messe de clôture de deux ans de formation de nouveaux animateurs bibliques. Au cours de cette Messe présidée par le Supérieur Provincial SVD, le Révérend Père Godefroid Manunga, des brevets ont été remis à

35 animateurs et animatrices bibliques formés, originaires de quelques paroisses de Kinshasa. En leur remettant la Bible, l'officiant a ainsi signifié leur mission. Le lendemain, le lundi 11 septembre, S.E. Mgr Carlos NDAKA, Évêque Auxiliaire et Vicaire Général de l'Archidiocèse les a reçus à l'Archevêché pour échanger sur les défis de la pastorale biblique.

Et ils sont déjà actifs dans l'animation biblique dans leurs paroisses.

Père Léopold DITONA, SVD
Directeur du Centre Catholique Liloba



Adresse :



mDV

